

mant, il faut se cacher entièrement aux yeux du monde. L'envie et l'avidité font qu'on a quelquefois des gros différents pour des bagatelles. Il y a dans la plupart des querelles d'avantage d'humour que d'haine.

313. La différence des modes et du langage distinguent d'avantage des nations, que celle des mœurs. Il semble que l'éclat tient du feu, que le brillant tient de la lumière, et que le lustre tient du poli. Bien des gens se mêle d'enseigner ce qu'ils devraient encore étudier. Les cœurs bien placés sont toujours étonnés des persidies, quelques fréquentes qu'elles soient. Ils est peu de gens qui ont vécu dans le monde sans avoir eu quelque aventure bizarre. Les dehors brillant ne sont pas des preuves certaines d'une fortune solide. Un chacun à sa façon propre de parler et d'agir. Les Gobelins ont été des teinturiers si renommé, que leur nom est demeuré au lieu où ils travaillait, et aux ouvrages que d'autres ont continué après eux.

314. Je doute que les vins de Falerne ont été davantage renommés que ceux de Champagne et de Bourgogne. La fierté est fondé sur l'estime qu'on a de lui-même ; et le dédain, sur le peu de cas qu'on fait des autres. Une infinité de motifs particuliers peut causer la répugnance qu'on a à user des choses où à les faire selon la nature de ces choses, les occasions et les circonstances : on ne la sent qu'autant qu'on est contraint par les autres, ou qu'on se constraint lui-même. C'est quelquefois pour ceux avec qui le devoir nous engage à vivre pour qui nous avons le plus d'aversion. On ne doit jamais faire avec répugnance ce que la raison, l'honneur et le devoir exige. Il ne faut avoir de haine que pour le vice.

315. Il est arrivé plus d'une fois qu'un mauvais raisonnement a persuadé des gens qui ne s'était pas rendu à des preuves convaincante et démonstrative. On invente des nouvelles choses par la force de l'imagination. Quelques sages et quelque heureux que